

# COMUNIDAD SOMOS TODOS

ANDACOLLO, TIERRA DE FÉ, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

N°78 OCTUBRE 2024

### COLABORACIÓN ENTRE TECK Y SENCE PERMITE CAPACITAR A JÓVENES DE ANDACOLLO Y PAN DE AZÚCAR



# GISELL AMAYA Y JENNIFER TAPIA: EL AMOR Y VOCACIÓN POR LA EDUCACIÓN





ABIERTAS LAS
POSTULACIONES
A LOS PROYECTOS
CAT 2024

### CON GRAN FERVOR SE REALIZÓ FIESTA CHICA DE ANDACOLLO





Escúchanos en la señal online www.somosdeandacollo.cl



Sintonízanos en el

102.5



Vocación en el Liceo Pedro Regalado Videla

### TÍA JENNY Y GISELL AMAYA: EDUCAR Y ACOMPAÑAR A LOS ALUMNOS

La educación es clave en el desarrollo de un país. Y tanto es así, que Nelson Mandela, primer presidente de raza negra de Sudáfrica y premio Nóbel de la Paz en 1993, escribió: "La educación es el arma más poderosa que puedes usar para cambiar el mundo".

En la comunidad educativa del Liceo PRVO, además de festejar el Día del Asistente de la Educación y el Día del Profesor (1° y 16 de octubre) se sienten felices por contar entre su personal con profesionales que lo dan todo por aportar un granito de arena en la educación y formación de sus alumnos. Y aplauden la labor que realizan la joven profesora Gisell Amaya y la pañolera Jennifer Tapia.

Jennifer Tapia comenzó haciendo aseo:

#### La Tía Jenny: Pañolera y regalona de los alumnos.

¡Tía Jenny! Le dicen los alumnos del liceo cuando llegan a su oficina. Y para ellos es muy importante la labor que Jennifer Tapia ejerce, pues sabe y conoce cada una de las herramientas, equipos e insumo que los alumnos de electricidad y electrónica necesitan en sus clases. Y, claro, es la pañolera del establecimiento educacional.

Debe ser una de las pocas mujeres pañolera, "sí, ha sido un gran desafío", afirma la tía Jenny, ya que este trabajo lo han realizado mayormente los hombres, pero "para mí, mujer es poder, tomé la decisión de afrontar ese desafío y siento que lo he realizado muy bien".

Afirma sentirse feliz, porque "comencé haciendo aseo en el establecimiento, fue hace unos 11 años. Se me dio la oportunidad, luego que el pañolero se jubiló. Acepté el desafío y creo, sin equivocarme, que fue una de las mejores decisiones que he tomado en mi vida. Aquí los niños y niñas me quieren, respetan y me

dicen la tía Jenny".

Realizó el curso de asistente de aula e inspectora de educacional y fue el plus para ascender, pero de ser pañolera ni idea. Solo cuando comenzó a trabajar, se informó que el objetivo principal era administrar un almacén de herramientas, equipos e insumos diarios, que "todo esté detallado, ordenado y administrado bajo mi custodia. Ah, antes de hacerme cargo del pañol, sólo conocía el alicate y atornillador", sostiene.

Es importante destacar que Jenny también atiende a niñas y "soy como una madre para cada una de ellas, porque al verme detrás del mostrador entregando herramientas, ellas se sienten empoderadas, además que para ellas siempre tengo parche curita, artículos de higiene, hasta espejos".

Jenny Tapia, sin lugar a duda, le dio otro plus al cargo de pañolero y eso la hace sentir feliz y orgullosa, "porque lo hago con amor y mucha dedicación".

Gisell Amaya, profesora de educación diferencial:

#### "Es maravilloso educar donde estudié la enseñanza media".

"La educación no solo es brindar conocimientos, también es acompañar al estudiante y darles habilidades para enfrentar el mundo con mejores posibilidades", afirma la joven profesora Gisell Amaya, quien está encantada con la docencia y enseñando en el mismo liceo donde estudió.

Luego de recibir su título de pedagogía en educación diferencial, la joven profesora llegó hasta la oficina de la directora del Liceo PRVO, María Lorena Araya, y "aquí estoy ejerciendo esta linda profesión. Y, lo más importante, es como estar en mi casa. Aquí pasé mis mejores años y lo daré todo por educar a los niños y niñas".

La profesora, nacida y criada en Andacollo, destaca que trabajar en el liceo es estar viviendo otra realidad, puesto que "como estudiante uno observa las materias y los valores que nos enseñan. Pero como docente, se observa otra realidad: cómo es cada estudiante, sus conocimientos, sus falencias, sus inquietudes, sus problemas y sueños. Es difícil, pero nuestros objetivos es darles todas las herramientas para que





sepan desenvolverse en un mundo que es muy competitivo y difícil".

Para la profesora es vital darles instrucción y acompañamiento, ya que "salir de una comuna pequeña a la ciudad es un cambio grande. A los chicos les digo que deben tener una red de apoyo, que se comuniquen entre ellos, que hablen con los profesores, que les compartan sus correos y pedir ayuda si la necesitan. Tener conexiones de acá hacia allá, es muy importante y te ayuda a luchar por tus sueños y cumplir los objetivos trazados".

Gisell Amaya, además de estar feliz enseñando a los niños y niñas, le gustaría que la recuerden con cariño y que hizo algo importante y "fue darles las herramientas para una mejor vida".



Hermano del "Loco Galo" tiene dotes de presentador

# ELVIS ÁLVAREZ Y SUS SUEÑOS DE ANIMAR LOS FESTIVALES DE ANDACOLLO

A sus 41 años, Elvis está radicado en Andacollo desde hace mucho tiempo y trabaja en la carnicería del supermercado Limarí, en Los Héroes. Se siente confiado en su habilidad como animador, en gran parte gracias a su hermano, Alvino Vega, el popular "Loco Galo", quien fue un animador destacado de festivales locales en años pasados. "Gracias a mi hermano me fui acercando a la animación. Lo seguía a todas partes, observando cómo se desenvolvía en el escenario y presentaba a los artistas", cuenta Elvis, quien estudió en el Liceo Industrial de Coquimbo y fue soldado durante seis años en el Regimiento Rancagua de Arica.

**Baby shower** 

"Ahora vivo en Andacollo con mi pareja y mi hija, quienes siempre están a mi lado, alegrando mi vida", comenta Elvis Álvarez. Su incursión en el mundo de la animación fue accidental: durante un baby shower de su sobrina, la persona encargada de animar no llegó, y Elvis asumió la responsabilidad. "La jornada salió muy entretenida y los presentes me alentaron a seguir en este camino", recuerda.

Elvis considera que la espontaneidad y el conocimiento son claves en su estilo de animación. Para él, la experiencia y la preparación son fundamentales. "Con el tiempo, he ido ganando práctica acompañando a mi hermano en muchos festivales. Eso lo llevo muy adentro y trato de imitar sus virtudes, aportando mi propio toque", comenta.

Aunque animar un baby shower no tiene mucho en común con los festivales, donde el público interactúa más con el presentador, Elvis ha ido ganando terreno. Esto se confirmó cuando la Unión Comunal de Centros de Madres lo invitó a animar una actividad en la Residencial Lynch. "Fue un Elvis Álvarez ha conducido eventos como el Festival de El Salitre y el Concierto Bajo las Estrellas, además de animar celebraciones más íntimas como baby showers. Aunque sabe que no es un Felipe Camiroaga o un Antonio Vodanovic, tiene claro que la animación es parte de su esencia, algo que ha demostrado en cada una de sus presentaciones en la comuna. Con esfuerzo, Elvis se ha ido ganando un espacio y sueña con convertirse algún día en el mejor animador de Andacollo.



paso adelante. En esa actividad estaba el alcalde y funcionarios de Teck. Parece que lo hice bien, porque después de eso empezaron a invitarme a más eventos", relata.

Con una mejor presentación y dicción, Elvis ha ido escalando, recibiendo felicitaciones por su desempeño como animador.

El Festival de El Salitre y el Concierto Bajo las Estrellas, en Table Lume, fueron algunos de los eventos más importantes en su carrera. Allí, presentó a grupos como DMen's, Lican Antay, Cielo, Volutas Groeve y Entre Cuerdas y Otras Hierbas Andacollo. "Fue un evento masivo. Me preparé bien y estoy muy conforme con mi desempeño", afirma.

Además de los festivales, Elvis descubrió una nueva pasión al conducir un programa radial en Andacollo Señal 6. "No me lo esperaba, pero fue una gran oportunidad y me encantó. Fue muy bonito sentir el apoyo del público. Ojalá me llamen nuevamente; estoy dispuesto a hacerlo cuando me necesiten, porque es importante compartir con la comunidad y me ayudará a seguir creciendo", concluye Elvis, un animador decidido a seguir brillando en cada escenario.



**DIRECTORES** 

PAMELA CHAIT PAULO BARRAZA REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

**PERIODISTAS** 

JULIO BÓRQUEZ LUIS MARTINEZ FABIÁN BONILLA **DISEÑADOR** 

JAVIER ROJAS

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN

COLABORADORES

HUGO ALMARZA GINA VIDELA COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo / Teck

# TECK CDA IMPULSA CURSOS DE CAPACITACIÓN PARA MEJORAR LA EMPLEABILIDAD DE ESTUDIANTES EN ANDACOLLO Y PAN DE AZÚCAR

Las iniciativas están diseñadas para fortalecer las capacidades técnicas y mejorar las oportunidades de empleo futuro de los 232 estudiantes beneficiados.

Teck Carmen de Andacollo (CDA), en colaboración con el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE), iniciaron un conjunto de cursos de capacitación dirigidos a estudiantes del Liceo Pedro Regalado Videla, el Colegio Pablo Neruda de Pan de Azúcar y el Centro de Educación Integral de Adultos (CEIA) de Andacollo.

El objetivo de estos programas es brindar a los estudiantes acceso a recursos educacionales y oportunidades de capacitación que les permitan adquirir habilidades prácticas en áreas de alta demanda laboral.

En el Colegio Pablo Neruda de Pan de Azúcar, 60 estudiantes de 4to medio de la carrera de Técnico en Minería participan del curso de Técnicas de Seguridad Laboral, una capacitación a distancia que permite a los alumnos auto instruirse desde su domicilio o en su tiempo libre. Utilizando un equipo Tablet de última generación, entregado al inicio del proceso y que quedará en su poder al finalizar, los estudiantes podrán optimizar su tiempo de estudio sin preocuparse por un control de asistencia riguroso. Además, se ofrece una capacitación adicional a 60 estudiantes de 3ro medio sobre "Comunicación Efectiva y Apresto Laboral" para proporcionarles herramientas claves de empleabilidad, complementando así su formación.

En tanto, en el Liceo Pedro Regalado Videla, se implementaron dos importantes programas de capacitación. El curso de "Instalación y Mantenimiento de Paneles Fotovoltaicos y Certifi-









cación de Instalación Eléctrica" que cuenta con la participación de 48 estudiantes de las carreras de Electricidad y Electrónica. Este curso está orientado a dotar a los alumnos de las competencias necesarias para desempeñarse en el creciente sector de energías renovables. Además, 24 estudiantes de la carrera de Administración están participando en un curso de "Certificación en Logística", diseñado para mejorar sus habilidades en la gestión de la cadena de suministro, un área clave en el sector productivo.

En tanto, en el CEIA de Andacollo, 20 estudiantes comenzaron un curso base de soldadura al arco manual. Este curso es fundamental para desarrollar habilidades técnicas altamente requeridas en minería y otras áreas industriales, aumentando así las oportunidades de empleabilidad para los participantes. Cabe mencionar que en este taller también participan 20 estudiantes del Liceo Pedro Regalado Videla, pertenecientes al área científico humanista del establecimiento.

Teck CDA ha gestionado los recursos necesarios a través del fondo de capacitación SENCE, reafirmando su compromiso con la formación integral de los jóvenes de la región. Estos talleres no solo fortalecen la malla curricular de los establecimientos educativos involucrados, sino que también contribuyen a mantener su sello de calidad, incrementando las oportunidades de empleo de los futuros egresados.

# ABIERTAS POSTULACIONES A LOS PROYECTOS DE LA COMUNIDAD ANDACOLLINA TECK (CAT) 2024

Para este año, Teck dispuso de un presupuesto total de \$850 millones para la inversión comunitaria de la Mesa, de los cuales cerca de \$215 millones son para proyectos CAT. Las postulaciones finalizan el 18 de octubre.

El lunes 30 de septiembre inició el proceso de postulación a los Proyectos de la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) 2024, instancia que entrega a las organizaciones sociales, comunitarias y funcionales de Andacollo, la oportunidad de acceder a financiamiento para la realización de iniciativas que contribuyan al desarrollo de sus bases y la comuna en general.

La Mesa, en su Taller Anual de Planificación y con un enfoque en proyectos sustentables, estableció nuevos criterios de postulación, poniendo a disposición fondos concursables para las organizaciones de la comuna por un total de \$214.794.000, que se distribuirán según 5 ejes estratégicos: Bienestar Social, Capital Humano, Desarrollo Productivo, Capital Cultural y Temática Rural. Es importante mencionar que

el monto máximo de adjudicación por proyecto será de \$6 millones y que cada organización podrá postular hasta 2 proyectos por eje de inversión, pudiendo adjudicarse sólo uno.

Las postulaciones cerrarán el próximo 18 de octubre y los proyectos que superen las etapas de admisibilidad, evaluación y preevaluación de la comisión de evaluación de la Mesa CAT, pasarán al proceso de votación ciudadana que se llevará a cabo los días 29 y 30 de noviembre, instancia que se realizará vía online a través del portal www.proyectoscat.cl. Para facilitar el proceso a aquellas personas que no tengan fácil acceso de internet, también se dispondrá de votación virtual asistida en determinados sectores de la comuna, preferentemente Al igual que el año pasado, en estos proyectos concursables no estarán disponibles las postulaciones para el ámbito de Salud, dado que por acuerdo de la Mesa se asignó un presupuesto directo de \$200 millones para atender las solicitudes en esta materia, según lo establecido en el Plan de Salud y Bienestar 2024.

Las organizaciones que estén interesadas en postular lo podrán hacer exclusivamente a través de la página www.proyectoscat.cl, sitio donde está detallado cómo realizar la postulación y también la solicitud de asesoría técnica para el proceso. Además, desde el mismo portal web podrán descargar las bases del proceso e interiorizarse acerca de los requisitos, plazos y normativa, pudiendo también ser solicitadas al correo electrónico contacto@somosescala.com y de manera física en las oficinas de Comunidades de Teck Carmen de Andacollo, ubicada en Avenida La Serena N°02, Andacollo.

Postulación Proyectos

Comunidad Andacollina Teck (CAT) 2024





### COMIENZA LA PRIMERA VERSIÓN DE LA "ESCUELA DE DIRIGENTES DE ANDACOLLO"

Al culminar los talleres se aspira que los y las participantes alcancen nuevas herramientas y estilos de liderazgos positivos y participativos.

Con el objetivo de fortalecer la autonomía de las organizaciones comunitarias de Andacollo que interactúan con Teck CDA, se lanzó la "Escuela de Dirigentes de Andacollo 2024". Esta iniciativa busca dotar a sus líderes de nuevas herramientas y habilidades para la conducción de sus organizaciones.

El evento se realizó en las ofi-

cinas de Comunidades de CDA, bajo la dirección de la Corporación Simón de Cirene, donde más de una decena de dirigentes participaron en la primera jornada teórico-práctica, que abordó temas como el autoconocimiento y el liderazgo personal y colectivo.

Andrea Campusano, presidenta de la Agrupación Cultural El Maray, comentó que "es muy interesante participar en esta escuela de líderes, donde hombres y mujeres aprendemos y aportamos. Son varias semanas, hay que estudiar mucho, pero lo más importante es que nuestra experiencia ha sido tomada en cuenta", sostuvo la dirigenta.

Carlos Alfaro, especialista senior de Comunidades de Teck CDA, señaló que "buscamos fortalecer las competencias de los dirigentes, no solo compartiendo experiencias, sino también entregando herramientas para gestionar de manera más sostenible sus organizaciones y su impacto en la comunidad de Andacollo".

La Corporación Simón de Cirene, que lidera este proyecto, tiene más de 28 años apoyando a emprendedores y organizaciones sociales en Chile, brindándoles capacitaciones y acompañamiento para alcanzar sus metas.



## COMUNIDAD SOMOS TODOS

Ejecutado por el club Kin No Yama

### DEPORTISTAS FELICES CON SEMINARIO DE KATA Y DANZA MODERNA

Gracias a fondos de la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT), los talleres se realizan con especialistas.

Los jóvenes del taller de karate agradecieron lo aprendido en el seminario de kata juvenil-adultos, que se realizó gracias a la adjudicación del proyecto "Cree-Ser con tus dones" otorgado por la Mesa CAT. Este proyecto también permitió que los integrantes del taller de gimnasia rítmica participarán en el seminario workshop de danza moderna.

El seminario en la especialidad de kata y gimnasia moderna se efectuó gracias a la obtención de recursos de la Mesa CAT, que posibilitaron la compra de materiales para mejorar el desarrollo de los talleres que imparte el club Kin No Yama.

Para el sensei y monitor de karate-do del club, César Henríquez, el proyecto "se ganó el año pasado y este año volvimos a ejecutar su continuación, con el objetivo que los alumnos tengan las herramientas que les permita crecer mediante las enseñanzas de los distintos profesores".

Mientras que la monitora de gimnasia rítmica del club Kin No Yama, Catherina Verdejo, indicó que los recursos de la Mesa CAT son de gran ayuda, porque "desde el año pasado tenemos este proyecto y esta versión 2.0 nos ha permitido acceder a materiales, implementación y también a otros profesores especializados como en el karate, lo que para los deportistas es de gran ayuda".





Jornada para fortalecer el trabajo comunitario

### LOS NIÑOS DISFRUTARON AMASANDO LAS CHURRASCAS

Atractivo proyecto realizado por Inclu@rte de la Escuela de Talentos Andacollinos.

Mediante la reflexión, el juego y la recreación, el proyecto Inclu@rte, que realiza la Escuela de Talentos Andacollinos, permitió que la familia, niños y niñas participaran de una jornada para fortalecer el trabajo comunitario y así compartir y fortalecer habilidades socioemocionales.

En la entretenida jornada, las familias intercambiaron vivencias y adquirieron responsabilidades respecto del trabajo común realizado en la Sala Multisensorial, donde los niños y niñas realizaron actividades lúdicas, destacándose en el amasado de las churrascas, que les permitió sociabilizar, mostrar su empatía y concentración en el trabajo.

En el cierre de la jornada familiar, los niños pudieron disfrutar de juegos, esparcimiento y recreación, aprovechando de darle un toque final a las fiestas patrias.

### Socias del Centro de Madres Las Brisas presentaron hermosos trabajos

### "ARTESANÍAS HECHAS CON AMOR PARA NUESTRO HOGAR"

Gracias a la obtención de seis millones de pesos de un proyecto presentado a la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT).

Hermosos tejidos a crochet, palillos, vellón e hilos fueron los trabajos realizados por las socias del Centro de Madres Las Brisas, gracias al financiamiento obtenido a través de los fondos de la Mesa CAT por el proyecto "Artesanías hechas con amor para nuestro hogar".

Las 30 socias presentaron sus hermosos trabajos en la sede de la Junta de Vecinos N°4 del sector El Curque, donde la presidenta de la organización, Nancy

Véliz, contó que "gracias a los recursos que ganamos nuestros trabajos pudieron ser presentados a la comunidad, de lo contrario no se podrían haber realizado, porque los materiales son caros y los recursos escasos. Lo importante, es que todos los trabajos son realizados a mano y con mucho cariño, porque todas pensamos que alguien los obtendrá y apreciará tanto como nosotras".

El proyecto presentado a la Mesa CAT nació de la necesidad de las socias de aprender a trabajar y "es primera vez que como centro de madres abrimos un proyecto a la comunidad", indicó la socia Antonia Bravo, quien también agradeció esta iniciativa que les permitirá generar ingresos económicos para sus hogares.



Fieles, peregrinos y comerciantes llegaron por miles

## FIESTA CHICA SE CELEBRÓ CON **GRAN EMOTIVIDAD Y TRANQUILIDAD**

Las bajas temperaturas de este domingo no fueron un impedimento para el arribo masivo de peregrinos a la comuna.

"Qué es una caminata, cuando la Virgen nos acompaña toda la vida". Así le contestó un peregrino al arzobispo de La Serena, René Rebolledo, cuando le consultó cómo hace para caminar tanto y llegar hasta la Reina de la Montaña. Y fue el propio monseñor quien lo contó en la misa solemne de este domingo en la Basílica de Andacollo colmada por los fieles que llegaron a celebrar a la Virgen Nuestra Señora del Rosario de Andacollo.

El arzobispo René Rebolledo también destacó y aplaudió la simpleza del lema "María mírame, si tú me miras, él también me mirará", que acompañará a los fieles y peregrinos durante este año y el próximo, destacando que "Él" es nada menos que Jesús, que siempre observa a sus hijos.

Luego de la misa, los anderos iniciaron la procesión de La Chinita al ritmo de los bailes religiosos que llegaron desde distintas localidades de la región, brindando un hermoso espectáculo para los miles de asistentes y peregrinos que acudieron al llamado de la virgen.















